

31611863, p. 3

LA VOZ DE CHILE.

Dos palabras.—A iniciacion de los comisionados para reunir algunas monedas que sirvian al desgraciado soldado mexicano, que traz las trincheras de Zaragoza defendio no solo su libertad sino la del continente Sudamericano, danno las mas afortunadas gracias a todos aquellos que escuchando la voz de su conciencia se han prestado gustosos a contribuir para tan magnanima obra, a la vez que tenemos que reprochar el avarento egoismo de algunos que si saben ahorar, vivir *bastequeando* i en ostentosa orja, no saben o no quieren comprender la alta mision que el hombre ilustrado esta llamado a ejercer. Entre ellos, sentimos decirlo, podria señalar hombres que blasfoman de humanitarios i que se llaman liberales. Para tales entes no hay mayor desgracia que emplear un peso en algo que sea decente i digno, i en sus labios, donde la estupida sonrisa vive, i en su cerebro donde la rastrera idea se elabora, i en su conciencia donde se refleja su abyección todo es ruindad mseria i fodo. Compadezco a los comisionados que han tropezado con tales seres; felizmente el numero de egoistas es reducido i éstos están perfectamente remunerados con la satisfaccion que experimentan al ver que salen al encuentro, infelices ciudadanos que dan el peso que necesitan para comer, mientras los otros niegan lo que votan fatuamente en el festín.

Fondos para Méjico.—Las ergogaciones del primer momento han ascendido a p. 864 60, segun so vé por la siguiente lista que publicó el *Mercurio*:

Personas que contribuyen a la formación de un fondo destinado al mantenimiento de las báspulas de sangre del ejército patriota méjico, proyecto iniciado por la Sociedad «Unión Americana» de Valparaíso.	
José J. S. Albornoz ps. 25	S. A. Biesco ps. 5
José Salamanca 100	Antonio Parodi 5
Pascual Soruco 25	Eugenio del Estanco 27 40
Juan Gaitán 25	N. Cox 5
M. E. Barreto 25	Juan R. Lira 10
Meliton Caso 10	Manuel Villegas 10
J. Errázuriz 25	Infante i Poente 5
José Alfonsi 25	N. N. 5
P. D. 25	N. N. 10
R. V. Sanchez 25	J. A. Montiel 10
R. A. Delgada 5	M. Biso Patrón 2
Luis Lynch 5	Manuel Valenzuela 5
R. M. Bustillo 10	P. J. Gándara 2
R. B. Baladás 10	N. N. 1
Zenobio Gomez 20	J. A. G. 1
J. A. Carrasco 5	Ezequiel Gómez 1
R. B. Arlegui 20	J. H. Pacheco 5
Fernando Smith 25	J. M. Moya 5
J. A. Martínez 25	J. M. Nacachea 5
M. Gómez 20	R. N. Subercaseaux 10
Titón Sastre 10	M. N. Ríos 10
E. Garrido 5	B. Grinwood 10
Sávero Vidal 5	B. Grinwood 5
Un patriota 20	C. Garrojo 5
Catapet I Manzano 20	Constandino Ibáñez 5
Blasencio Fernández 10	N. N. 5
Ferreira i Aguilar 5	H. Ibáñez 5
Infanta i Toro 5	Pedro Pérez 5
J. M. Tora Mazote 5	In Santelipine 5
J. A. Saldivia 10	J. B. Samperio 5
M. Telleschea 10	J. M. Soto Aguilar 2
Pedro Olave 10	Federico Fraguas 2
A. Manderola 2	Pedro Guarcha 5
N. N. 2	Girilo Padilla 10
J. M. Almarza 25	Federico Barra 2
N. García 5	Eduardo T. Soto 2
	José M. Maruri 2

ps. 864 60

La colectacion ofrece un brillante resultado. Si las consignadas no desmellan ante las neblas escusas de algunos, indudablemente el resultado será digno del pueblo entusiasta por excelencia. Valparaíso jamas se ha escuchado a servir al desvalido i en este momento, hasta el infeliz gafan lo está demostrando. Cuatro, diez que tienen lo que no debían poseer, se excusan dar qué importa, esto no hal véntamil más que darán lo que puedan. El obrero, a pesar de la época que le cae adversa, se apresura a contribuir lo que hará lo mismo el jornalero, el fletero i todos los ciudadanos.—La Union Liberal ha nombrado a diez de sus miembros para que mendiguen de puerta en puerta. Los desastres de la guerra exigen este inmenso sacrificio—quién se excusará con acaplarlo?

F. R. SAMPAIO.

LA VOZ DE CHILE.
SANTIAGO, JUNIO 3 de 1863.

Peticion al Supremo Gobierno en favor de Méjico.

Laudables son las manifestaciones de simpatia i de entusiasmo; pero cuando ellas no dejan tras de sí más que un ruido que se pierde en el espacio; cuando responden con palabras vanas en los momentos en que se requieren actos; entonces pierden mucho de su valor i hasta pasarian a ser ridícula farsa que, deshonrando a los autores de ellas, en nada favorecerian la causa en favor de la cual se habian hecho.

Las manifestaciones de simpatia i de entusiasmo por Méjico, entre nosotros, no corren ya ese peligro, porque felizmente han entrado ya en esa nuova faz donde cada sentimiento, cada aspiracion se traduce en un acto material, en un sacrificio o en un esfuerzo para conseguir el objeto que la sabio provocar i merecer ese entusiasmo i esa simpatia. Prueba i bien relevante de esto que decimos, es la que dà el numero i el ahínco de los suscriptores para auxiliar a los heróicos mexicanos. Qué de alabegacion, qué de espontaneidad, qué de amor i qué de sacrificio no están revelando esas listas en las cuales ajarecen, cada uno con su contingente, arrancado talvez a la satisfaccion de necesidades premiosas! Entre los numerosos ejemplos, dignos del aplauso i de la admiracion de todos, muchos podriamos citar; pero nos contentaremos, como una espléndida muestra i la mejor que pueda darse del entusiasmo i la simpatia por Méjico, con citar lo que han hecho los oficiales i tropas del 2.^o de linea i que consta de los documentos con los cuales honramos otra de nuestras columnas. Tal conducta i tales palabras hablan mas alto i mejor que cuanto nosotros pudieramos añadir.

Honroso, oportuno i provechoso es el movimiento para proporcionar fondos con que auxiliar a los que tan heroicamente pelean por nuestra dignidad i nuestro porvenir. En Puebla i sus alrededores; pero nos engañariamos mucho si creyéramos haberlo hecho todo, cuando hemos contribuido con algunos pesos que no son en ultimo resultado, sino el mezquino rescate de nuestra indolencia o de nuestra pusilanimidad anterior.

Deber nuestro, necesidad de nuestra situación como nacion hermana, es hacer algunas. Las ergogaciones hechas por todos los chilenos, desde los heróicos veteranos que fundaron hace cuarenta años nuestra nacionalidad hasta los niños que deben i salvan herencia gloriosa, desde las angustias matronas que vieron i compartieron las miserias con las cuales hubo de comprarse la patria hasta las niñas que la tejan garmaldas; todas esas ergogaciones, rotas tan solo por expresion de un sentimiento generoso i simpatico que puede honrarnos, pero que hace muy poco para salvar a Méjico. Con eso pue-

den quejar satisfechas las exigencias de la humanidad pero no las necesidades de la politica; lastima quiz para la sensibilidad i la obligacion de un hombre, pero no puede bastar para las convicciones, la opinion i el deber de un ciudadano.

Es necesario que Chile pruebe que tiene algo más que hombres que comparten i tratan de aliviar las miserias de sus semejantes; es necesario que, de un modo irrefragable, muestre al mundo i aun al mismo terrorario i criminal invasor de Méjico, que es su resolucion i cuál ha sido su modo de pensar acerca de esa infesta guerra; inspirada por la fracion de los Almonte, proseguida por la felonía de los Lorenzen i llevada adelante por la barbarie de los Forey; es preciso, en una palabra, que así como sus hijos simpatizan i están dispuestos individualmente a hacer sacrificios por la salvacion de Méjico, Chile, como nacion, como entidad politica, haga otra tanto.

A esto es a lo que sirve la siguiente peticion iniciada en la «Union Americana de Santiago» aceptada ya por ella i cuyos términos dejan al Supremo Gobierno, al mismo tiempo que le indican la ruta que debe seguir, en libertad completa para buscar i elegir los medios que, con mas certeza i mas oportunidad, lleven al logro de un deseo tan justo i tan unánime.

He aquí el tenor de ella:

Excmo. Señor:

Los infrascritos, ciudadanos chilenos i americanos residentes en Chile, usando del derecho de peticion i teniendo presentes los fueros, la dignidad, los intereses, el honor i la independencia de nuestro país i de la América, asi como tambien el carácter, la uniformidad i respetabilidad de nuestras instituciones, i creyendo que todos los pueblos republicano-democraticos son solidarios en la prosperidad i en la desgracia:

Pedimos a V. E. que haga uso de todas las facultades que la Constitucion politica le concede i de todos los medios legales de que pueda disponer para cambiar la triste situacion de Méjico, donde se hallan comprometidos esos fueros, esa dignidad, esos intereses, ese honor, esa independencia i esas instituciones, que son toda nuestra gloria, nuestro derecho i nuestra seguridad de nacion soberana.

Los que han contribuido i están dispuestos a contribuir con su contingente para auxiliar a los mexicanos, no se negaran a contribuir con su firma para decir al Supremo Gobierno cuál es la conducta que debe seguir en adelante en los asuntos de Méjico.

Por lo mismo que un falso modo de ver las cosas; por lo mismo que una errónea apreciacion de las fuerzas del perjurio Bonaparte i de la debilidad de nuestros pueblos, i en fin, para decirlo todo de una vez, por lo mismo que, en las rejas oficiales, se ha dado oido a las sugerencias del miedo i no a las exigencias del honor, es menester que el país, haciendo uso de los medios que proclamaba ayer en alta voz S. E., le manifieste que no ha querido ni puede querer nunca que se pongan a peligros, inúñarios o reales, sus sagrados intereses i sus todavia mas sagrados deberes en la causa por la cual combaten, en Méjico, sayones de una trama inicua, por una parte i por la otra, apóstoles de una gloriosa idea.

El discurso presidencial, aun cuando dejó subentender ciertas simpatías mal comprendidas, ha venido a revelar cuán vacilante, cuán indigno de los sentimientos i de las expectativas de Chile i de la América, es el pensamiento del gabinete; i si el país, con su voz, con su ejemplo; con su mandato, no contribuya a darle la energía i la virilidad que le falta, correríamos el riesgo, no solo de iniciar al gabinete a persistir en su desgraciado sondeo, sino a caer todos con él en el abismo de ignominia a que ésto conduce.

Nada hay que pida ni que deba retractar a nadie de firmar esa petición: su objeto es santo; sus medios legales; su significación muy grave; su efecto, si fuese acompañada con algunos miles de firmas, sería incalculable i se convertiría en un timbre de honor para el que la hubiese dictado.

Ni el pueblo ni el Gobierno de Chile aspirarian a alcanzar ese timbre?—Los sucesos lo dirán.

Mientras tanto, nosotros repetiremos que no hay objeciones contra la petición i la única que pudiera hacer el miedo, es más aparente que real i de todo punto despreciable.

No habrá riesgos ni azares en proceder como la petición acometa; i si los hubiere, serán precisos corregirlos. La situación, el nombre, el carácter de nación obligan a arriesgar intereses i vida que, con la infamia, no son nada, por conservar la dignidad i el honor que, en la vida de los pueblos i la de los hombres, son todo.

M. A. MATTIA.

OCURRÉNCIAS LOCALES

Activo en Méjico.—Por el vapor que zarpo ayer de Valparaíso se hizo la primera remesa de dos mil pesos, por un conductor seguro i a favor de los Ministros del Presidente Juárez; lo ponemos en conocimiento de los suscriptores.—A. C. GALLA.—M. A. MATTIA.

Teatro.—La función de noche que la compañia dramática dedicó al Almirante Pinzon, fue mas lucida por la mucha concurrencia que la presenció que por la comedía que vimos representar. Daronos de ella una ligera resaca.

Al levantarse el telón apareció en el fondo del proscenio una magnifica decoracion pintada por el señor Barbier, representando una preciosa i significativa alegoria; Chile i la España dándose fraternalmente la mano, cada una con sus colores distintivos, con sus escudos i banderas i mirándose no ya como el amo i el esclavo, sino como quienes dicen a potencia i potencia. La vista de ese hermoso cuadro i la palabra *Fraternidad* que lo coronaba arrancaron al público frenéticos aplausos, que al par que una noble manifestacion de entusiasmo era un justo tributo de admiracion al artista que había tan fielmente interpretado en la pintura el sentimiento de dos pueblos. La orquesta hizo oír la marcha real española e inmediatamente despues se leyeron por los principales artistas de la compañia algunas composiciones poéticas alusivas todas al acto que se celebraba. Cada una de esas piezas fué saludada por el público con entusiastas aplausos, pues en ellas se significaba el pensamiento de todos.

Siguió despues la representación de la comedía, *El matrimonio a la moda*. No sabemos que nunca hayan estado a la moda matrimonios de esa especie. El autor dice aparecer como principal personaje al Marques, éste es un joven del gran mundo, modelo del buen tono, tipo de la elegancia, ídolo de los salones.

Siguió despues la representación de la comedía, *El matrimonio a la moda*. No sabemos que nunca hayan estado a la moda matrimonios de esa especie. El autor dice aparecer como principal personaje al Marques, éste es un joven del gran mundo, modelo del buen tono, tipo de la elegancia, ídolo de los salones.

Todavía no hay enemistad con España